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——一座滑雪场撬动的城市更新实践

新华社石家庄 3月 19 日电

（记者 杨帆） 从三年前全市统

计仅有400名长期滑雪的爱好者，

到如今超过10万名市民长期参与

冰雪运动，日前记者在河北省唐山

市路北区走访弯道山滑雪场时，听

到的这组数字令人印象深刻。

这座诞生于老工业区改造项

目、位于城市中心的滑雪场，本雪

季达到12万客流量，拉动周边餐

饮、住宿消费增长3000余万元。

雪场所处的老工业区，如今正通过

冰雪产业焕发新生机。

“400”人

唐山市滑雪协会秘书长韩笑是个“专

家级”滑手，老家在黑龙江省，他1988年开

始学习滑雪，参加过 1996 年的全国锦标

赛，专业队退役后落户唐山工作生活。

“早年滑雪的地方少，滑雪的人也

少。有的雪友会去北京，有的会去崇礼，

有的会去更远的亚布力。”韩笑说，北京成

功申办冬奥会之后，在北京周边的滑雪场

能遇到天南海北的雪友，感觉滑雪人群规

模在扩大。

唐山市滑雪协会在2010年成立。协

会不仅负责宣传冰雪运动知识、推进冰雪

进校园活动，经主管部门授权，也经常协

调组织各类集训和比赛活动。

2022 年 3 月，协会通过会员登记、门

票销售记录、抽样调查推算等方式进行了

一次调研，摸底了唐山市在固定滑雪场地

长期参与滑雪的人数。“当时唐山市区没

有滑雪场，很多雪友分流到了周边区县以

及北京、崇礼的滑雪场，统计下来总数只

有400人。”韩笑说。

在城市中心建一座滑雪场

正是在那年春天，路北区谋划对一片

老工业区进行“城市更新”改造。

这片老工业区内分布着多家陶瓷厂、

陶瓷机械厂、职业院校和居民小区。这些

小区在经过40余年使用后，其建筑质量、

设施配套及功能布局已逐渐暴露出严重

问题。

“经过4个月的走访调查，并充分遵循

城市控制规划，相关单位最终划定了约

1.83平方公里的区域，相当于256个足球

场的面积。”唐山市规划建筑设计研究院

负责人张杨介绍。

为更好满足群众生活需要、城市发展

需求，该片区的改造围绕“资源文化、功能

业态、配套设施、舒适宜居、交通便捷、安

全韧性”六个领域展开。唐山市路北区城

管局副局长荣鑫说：“我们谋划了七类47

个更新改造项目，一座能够满足群众运动

健身、休闲娱乐需求的弯道山滑雪场，被

列为重要配套项目。”

“要在城市中心修滑雪场？”“修滑雪

场是面子工程吗？”“是超前规划还是不切

实际？”在 2022 年 12 月雪场试运营之前，

这样的质疑声不断。

最终在不到3个月的雪季运营期内，

弯道山滑雪场接待游客超8万人次，拉动

消费上千万元。弯道山滑雪场运营经理

褚琪说：“当时建有滑雪道6条、配置魔毯

5条，春节期间每天客流都很大，还吸引了

大批周边区县及天津市的游客到来。”

“10万”人

北京冬奥会成功举办后，冰雪文化通

过扣人心弦的比赛得到更广泛传播。

面对日益旺盛的冰雪消费需求，弯道

山滑雪场持续开展专业滑雪教学培训，让

众多市民在家门口完成了滑雪的“第一

课”。此外，路北区联合滑雪场实施“冰雪

进校园”活动，为加快普及推广冰雪运动

发挥积极作用。

褚琪介绍，2024-2025雪季弯道山滑

雪场接待游客数量12万人次，拉动周边餐

饮、住宿消费增长3000余万元。城市中心

的滑雪场，成了真正惠及百姓的体育场

地，促成了地方冰雪经济的“破茧成蝶”。

据统计，目前唐山市累计参与冰雪运

动人数达370余万人，其中获得大众滑雪

（冰）等级标准证书的达26万人，每年能够

坚持长期参与冰雪运动的人群稳定在10

万人以上。唐山市体育局群众体育科科

长魏珠华说：“随着基础设施的不断完善、

赛事活动不断举办，近几年滑雪爱好者人

数能达到年均15%左右的增长率。”

“过去场地设施匮乏让本地的冰雪运

动长期停留在小众领域。”路北区委书记

艾长征说，“一个滑雪场的出现，改写了这

座工业城市冬季文旅产业的版图，也以冰

雪为支点撬动了城市更新、产业升级、民

生改善的连锁反应。”

记者采访了解到，2025年弯道山滑雪

场所在的区域将持续进行生态景观和配

套设施提升，夏季运营已在规划当中，计

划引入滑板、滑草、戏水乐园等项目，将进

一步激活城市高质量发展新动能。

游客在弯道山滑雪场滑雪游客在弯道山滑雪场滑雪
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